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本报讯（记者冯瑄 通讯员陈
晓众） 市生态环境局昨天公布了
宁 波 2018 年 PM2.5 数 据 和 浓 度 排
名 。 去 年 ， 全 市 14 个 区 域 中 ，
浓度最高的是江北和慈溪，浓度
最低的前三位分别是象山县、大
榭开发区、宁海县和北仑区 （并
列第三）。全市全年 PM2.5 平均浓
度为 33 微克/立方米，比去年同
期 下 降 4 微 克/立 方 米 ， 首 次 达

到 国 家 《环 境 空 气 质 量 标 准》
（GB3095-2012） 二级标准。

市生态环境局相关负责人表
示，象山、大榭、宁海和北仑去年
的 PM2.5 浓度之所以比较低，主要
是因为这些地方位于海边，扩散条
件好。去年我市空气质量首次达到
国家二级标准，其中 PM2.5 为首要
污染物只有21天。

据 了 解 ， 公 布 AQI 环 境 空

气 质 量 6 项 指 标 中 的 PM2.5 数
据 ， 是 因 为 PM2.5 最 受 公 众 关
注。“不过，因为 PM2.5 情况仅反
映 环 境 空 气 质 量 的 一 个 方 面 ，
并 不 能 跟 城 市 的 总 体 环 境 空 气
质量画上等号。”市生态办相关
负责人说。

根据监测专家分析，PM2.5 为
首要污染物主要出现在 1 月至 4 月
和 10 月至 12 月底。眼下我市已进

入灰霾天的高发期，市民应做好相
应的防护措施。

关于 PM2.5 的浓度排名，我市
共选择了 14 个区域，分别是：海
曙、江北、镇海、北仑、鄞州 （2
个）、宁波国家高新区和东钱湖等
8 个国控点位对应的 7 个区域，大
榭 、 杭 州 湾 新 区 以 及 慈 溪 、 余
姚、奉化、宁海、象山 5 个区县

（市）。

全市各地PM2.5浓度排名出炉
象山大榭浓度最低

本报讯（记者殷聪 通讯员吕
咏 常萌萌） 总额 2亿元，单个企
业最高给予 20 万元的奖励；宽容
失败，对创业失败的项目不追回已
拨付的奖励资金，为创业项目越过

“死亡谷”保驾护航……自推出优
秀创业创新项目落地奖励以来，去
年有 1186 个优秀创业创新项目扎
堆落地，为我市经济高质量发展再

造新优势。
凭借在优秀创业创新大赛中获

得的奖项，宁波见睿新材料有限公
司总经理李明霞近期成功申领了一
笔10万元的优秀创业创新项目落地
奖励，另一笔10万元的奖励也将于
今年一季度拨付。宽容失败的创新
举措让李明霞大为感叹，走南闯北
的她告诉记者，宁波优越的营商环
境已在国内屈指可数。近期，该公
司品牌推广急需一笔资金，经政府
部门牵线后，2周内她的燃眉之急
便得以顺利解决。“资金到位后，

我们今年有信心在落户第一年完成
产 值 1000 万 元 的 基 础 上 实 现 翻
番。”李明霞说。

从筑梦时的奖励，到后期服务
的跟进，加码创业创新的宁波正探
索培育更为优越的营商环境。据介
绍，除了给予最高 20 万元奖励扶
持，市经信局去年联合我市多个部
门实施了更为精准的对接，开展了
更为合身的金融服务。其中，贷款
最多的通商银行已联系 500余家获
奖企业，成功为 13 家小微企业提
供贷款2600余万元。

及时的创业创新服务以及多元
化的交流培训让1186个项目在宁波
这片土地上落地生根、开花结果，并
展现出惊人的潜力。数据显示，去年
前11个月，1186个项目实现营业收
入 52.59 亿 元 ，较 申 报 时 增 长
431.42%；缴纳税金 1.12 亿元，较申
报时增长277.17%；累计申请知识产
权3562项，较申报时增长114.45%。

良好的氛围也吸引了越来越多
的市外项目落户甬城。数据显示，
去年落户的 1186 个项目中，市外
项目为579个，占比达48.8%。

1186个优秀创业创新项目扎堆落地

本报讯（记者张昊 鄞州区委
报道组张绘薇 杨磊） 给孩子上
课、找宁波好心人援建学校、帮贫
困山区村民找工作……把全部心思
扑在扶贫帮困上的“支教奶奶”周
秀芳，从不放过任何一次关爱孩子
的机会。前天晚上，她在浙江省人
民大会堂捧起“最美浙江人·浙江

骄傲”2018 年度人物的奖杯。借
这个机会，她就把 8个来自湖南溆
浦九溪江中心小学的孩子请到了杭
州。昨天，她带着生病的孩子看
病，领着这些第一次走出大山的孩
子游览西湖……一次领奖，也成了
周秀芳平凡又温暖的爱心行动。

“这衣服好漂亮，穿上真暖
和！”昨天一大早，8 个孩子穿上
了周秀芳爱心团队成员带来的崭新
的冲锋衣，脸上都露出了笑容。

沿着白堤，走上断桥，周秀芳
带领孩子游览西湖。她教孩子背古

诗，讲解诗歌的意境，讲述西湖的
故事，孩子们听得津津有味。随后
她又带着孩子参观浙江卫视的演播
室，走进“浙江之声”的直播节
目，讲述她在溆浦支教扶贫的故
事。直播结束后，她又和孩子们去
极地海洋世界游览。

这些孩子中，周秀芳最牵挂一
个叫黄思雨的小朋友。7 岁的她，
自幼患上了皮肤病，久治不愈，已
有 6年。不久前，鄞州区第二实验
小学教育集团的励文伟老师去溆浦
送教时，专门走访了小思雨，并把

她的情况在朋友圈和学校公众号上
发布，开办皮肤科诊所的赵田初医
生立刻伸出援助之手，给小思雨寄
了药品，效果非常不错。赵医生昨
天专程赶到杭州为小思雨看病。年
近八旬的赵医生仔细检查了小思雨
的身体后，认为只要对症下药，不
难治愈。赵医生充满信心的诊断让
周秀芳松了口气。

“这次在杭州，感受到众多爱
心人士对他们的关爱，我心里是满
满的感动。”周秀芳说，“看着孩子
们这么开心，我感到很幸福。”

借着领奖的机会

周秀芳带8个溆浦孩子游西湖

本报讯（记者董小芳 海曙
区委报道组续大治 通讯员张姗
姗） 海曙区日前试点推行村居

“廉情发布会”，凡是群众关心的
身边事，都可以在发布会上“晒
一晒”，真正实现共监督、共管
理，扎实推动清廉村居建设。

“前段时间在修补的水岸小
区北门外马路，经费是从物业费
中支出的吗？”“社区两委会在收
到居民反映后，实地查看并走访
小区物业、相关部门了解情况
后，借社区与区城管局机关党支
部结对契机，由对方出资帮助修
补了马路。”“垃圾分类，国家有
拨款下来，这些钱都花在了哪
里？”“主要是督导员工资、宣传
活动经费等。工资按照区里统一
标准支付，活动经费按照实际情
况一事一申请……”日前，在海
曙望春街道水岸心境社区，饱含

辣味的问答，拉开了海曙区首场村
居“廉情发布会”的序幕。提问
的，是社区居民代表；回答的，是
社区两委会成员。

“深入推进清廉村居建设，保
障基层公权在阳光下运行至关重
要。”海曙区纪委相关负责人介
绍，为进一步规范基层公权力运
行，保障广大居民群众的知情权、
参与权和监督权，海曙试点推行村
居“廉情发布会”制度，凡是村居
重大事宜和涉及群众利益的重大事
项，都必须接受群众监督，谨防公
权私用等现象发生，打通“清廉海
曙”建设的“最后一公里”。

据悉，“廉情发布会”目前在海曙
区望春街道试行，每季度一次，治安、
绿化、环保、救济等涉及群众切身利
益的重大事项都列入发布范围。参会
人员由居民代表、党员代表、物业代
表、业主代表等人员构成。

凡是群众关心的身边事，都可以来“晒一晒”

海曙开起了村居“廉情发布会”

记者 黄合 通讯员 方业

2018 年深秋，余姚市举行退
役士兵返乡欢迎仪式暨专场招聘
会，浓眉大眼的毛鸿宰作为退役士
兵创业典型代表上台，用他的亲身
经历激励退役归来的战友。

“看到他们，就像看到当初
的自己。”42 岁的毛鸿宰是余姚
泗门人，也是个退伍近 20 年的
老兵。1995 年 12 月入伍，1999
年11月退伍，近4年的军旅经历
成了他一生中最宝贵的财富。

“只有经过千辛万苦，勇于
挑战极限，才能成为真正的军
人。”毛鸿宰所在的部队，被称为

“水下的特种兵”，平时训练、执行
任务，基本上天天在水里泡着。

入伍训练，一般要求在水深
至少 10 米的地方。虽说身上背
着相应的装备，但当整个身体完
全浸入水里的瞬间，就会不由自
主地恐惧紧张：万一操作错误怎
么办？万一水里遇到意外怎么
办？万一四肢抽筋怎么办？……

这一连串的问题，都曾是毛鸿宰的
梦魇。

“我觉得自己既然是军人，就一
定要去拼，一定要磨炼自己。这才对
得起国家，对得起人民！”毛鸿宰说，
经过部队这个“大熔炉”的磨炼，他
不仅身体素质非常好，而且变得更
加成熟，考虑事情也更加周全。

退伍之后，毛鸿宰陆续在泗门
派出所和私企上过班。2008 年，他
转型做起了私人健康管理，凭借着

“认准一个事情，就一定要做好”的
拼劲，闯出了一片新天地。“去年公
司发展不错，在全国拥有五家大型
连锁店。”毛鸿宰自豪地说。

“虽说创业初期很艰难，但我
认为解决了困难就是对自我能力的
提升，挺过去了就能看到不一样的
风景。”毛鸿宰说，得益于在部队
里学到的精气神，自己有了即使摔
倒也要再爬起来的勇气，从头再来，
相信自己没有什么事情做不好。

“不是有句话么，不当兵，后
悔一辈子。现在我也想把这句话分
享给千千万万的年轻人，鼓励他们
走入军营，磨砺成长。”毛鸿宰深
有感触地说。同时，他鼓励广大退
伍士兵回到地方之后，继续保持军
人的品质和精神，积极干事创业，
开启属于自己的崭新人生。

毛鸿宰：不当兵，后悔一辈子

这几天，鄞州区邱隘镇沈家村迎来了一年一度
的搡 活动。今年，村里准备了 2500 公斤糯米，
为村里55周岁以上的400位老人做 。

邱隘的邱 制作已有很多年历史了，过去邱隘
人在春节走亲访友时， 是必备礼品。对邱隘人来
说，有 才叫过年。

昨天，在沈家村搡 现场，70 余名村民在不
停地忙碌着。蒸笼里的糯米蒸熟后，被迅速倒入一
口有着 70 多年历史的石臼里，年纪轻的村民马上
抡起捣柱。

随着捣柱的不停起落，雪白饱满的糯米颗粒神
奇地变为软糯筋道的米团。摘 的老人团团围坐在
一张张圆桌边，一挤一捏，就摘出了圆润晶莹的

。与其他地方的 不同的是，为了图个喜庆，他
们还会用可食用颜料，用筷子在每个 上抹上红
点。

据该村党支部书记邱政栋介绍，参与搡 的
70 多名村民是自发前来帮忙的。一年一次搡 送
老人活动既留住了传统文化，也凝聚了人心。接下
来，他们会把制作好的邱 送到老人家里，让老人
们感受浓浓的年味。

（胡龙召 张丹 文/摄） 村民在搡 。

蒸熟的糯米准备倒入石臼。 给邱 点上红点。

昨天早上，市公交镇海公司联合便民服务中心来到骆驼盛家社区，
结合冬季道路情况及雪雾天气特点，给老年人上了一堂生动有趣的安全
坐车宣传课。 （刘波 董美巧 摄）

给老年乘客上一堂“技防课”

搡

井 夫

近日，笔者在一乡村走访
时，正碰上几名村干部开会，商
讨新一年如何振兴乡村旅游业。
最后，大家意见统一为强化旅游
业服务意识，提升服务水平，用
周到服务赢得游客青睐，推动旅
游业升级。笔者深以为然。

近年来，美丽乡村建设如火
如荼，很多乡村环境整洁，庭院
披红挂绿，河流水清岸绿。美景
吸引游客，既为乡村集聚了人
气，又为村民带来了收益。许多
村民借机开办农家乐、民宿等，
享受美丽乡村建设带来的“红
利”。但随着游客消费水平提
高，振兴乡村旅游业，仅靠环境
整洁、民房漂亮、河流清澈等远
远不够。笔者以为，振兴乡村旅

游，除了加大基础设施投入，做好
公厕、停车场、乡村绿道等“硬
件”外，更为重要的是提升服务水
平和档次等“软件”。

乡村旅游经过多年发展，同质
化现象越来越严重。游客走进一个
村庄，除了赏美景、品农家菜、
住民居，能让他们怦然心动的，
恐怕只能是贴心舒适、有特色的
服务了。这就需要用心培育一大
批 高 素 质 的 导 游 和 食 宿 服 务 人
员，让游客有进村如进家的温馨
亲切感。城里人到乡村旅游，图
的就是乡村的“好生态”。餐饮、
住宿场所要符合卫生标准，不求
奢华，但要清爽。村里的公共厕
所是展示服务水平的窗口，如果
不够干净整洁，而是污水横流、臭
气熏天，自然会让游客“大摇其
头”。游客进村游玩，村民好客热
情、文明有礼、以诚待人，会增加
游客好感，留下好口碑。乡村旅游
业“好”多了，游客一传十、十传
百，就会成为“活广告”，吸引更
多游客。

乡村旅游业需要“好服务”


